

POCAS NUECES



Mucho ruido político en una asonada que terminó engordando políticamente a Dina Boluarte

LA OTRA MARCHA

Movilización hacia Lima hizo reverberar romería de Alejandro Toledo en el año 2000





José Lolas
LA PALABRA DEL DIRECTOR

NARCOESTADO A LA BOLIVIANA

Los pueblos tienen el derecho y la obligación de labrar su propio destino, sin ninguna injerencia externa, sino, la de su única y propia voluntad, que nace de su convicción de progresar en el marco de sus propias leyes. No debemos permitir que ningún extranjero se atreva siquiera a insinuar cual debe ser el camino que debemos recorrer en busca de nuestro destino.

La convulsión social que se vive en el Perú, sobre todo en algunos lugares de las regiones del sur, se ha convertido en el mejor escenario para los objetivos del ex presidente de Bolivia, Evo Morales. Y es que el exmandatario altiplánico ha encontrado en Puno a sus principales aliados que ven con buenos ojos el proyecto geopolítico conocido como Runasur.

Sus constantes visitas a Puno han tenido el único objetivo de convencer a las organizaciones sociales de ser parte de este proyecto que ha provocado que algunos compatriotas no reconozcan al Perú como su nación.

Los aliados de Morales se han hecho notar con claridad, por un lado, el ex gobernador de Puno, Germán Alejo ha expresado en más de una oportunidad su intención de que Puno sea parte de Runasur. En el mes de noviembre, Alejo recibió a Morales y demostró toda su simpatía con el proyecto.

Desde el ámbito universitario, Morales también tiene aliados, Félix Huanca Rojas, decano de la facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional del Altiplano realizó un homenaje al expresidente boliviano y planteó que sea distinguido como doctor honoris causa. La iniciativa tuvo el respaldo del rector Paulino Machaca Ari.

La voz de alerta la dio el excongresista Rómulo Mucho quien ha dicho que "quieren convertir al Perú en un narcoestado, eso ya prácticamente estaba en camino con Castillo, narcoestado porque en Bolivia prácticamente eso ya lo sabemos cómo dirigente cocallero que ha sido toda su vida", señaló.

La actividad de Evo Morales en Perú ha venido creciendo en los dos últimos años y de hecho el ex presidente boliviano intentó realizar en la ciudad del Cusco una reunión de Runasur en diciembre del 2021 que finalmente fue suspendida luego que la comisión de Relaciones Exteriores del Congreso declaró a Morales como persona no grata.

Mientras que en Bolivia existen muchos temores y especulaciones acerca de las medidas que el Gobierno se propone tomar para enfrentar la crisis económica.

Aparte de mencionar los probables cambios de ministros, que dependerán del control que tenga el presidente de la situación, están los rumores de gasolinazo y devaluación, entre otros.

La primera medida parece más urgente si se toma en cuenta que al mes de noviembre pasado el déficit de la balanza energética llegó a 1.100 millones de dólares.

Ocurre que la importación de automotores está ahora en su mayor furor, con autos robados, usados, nuevos y todo lo demás que ingresan por todas las fronteras.

No se descarta que, a mitad de este año, el déficit de la balanza energética supere los 1.500 millones si no se frena el crecimiento del parque automotor. La idea que está considerando el Gobierno desde hace varios meses es aplicar un gasolinazo discriminatorio, que afecte solamente a vehículos de mucho consumo, por ejemplo, con motores de 3.000 centímetros cúbicos de cilindrada, o más.

La demora se debe a que YPF no tiene los medios para aplicar esa medida, además de que se prestaría a corrupción en cada lugar de venta de combustibles.

En cuanto a la devaluación, el gobierno está barajando la posibilidad de reponer el Bolsín del Banco Central, para que sea gradual, o hacerlo bruscamente.

Ambas medidas, el gasolinazo y la devaluación, son equivalentes a bombas sociales que podrían acabar con el Gobierno, y por el momento lo paraliza. Mientras tanto, la única actividad que avanza sin problemas es el narcotráfico, como lo demuestran las avionetas capturadas en el exterior en los últimos dos días, con cargas cotizadas en 100 millones de dólares. Se calcula que por cada avioneta que cae, diez o quince pasan sin problemas llevando la droga a Brasil, Argentina y Paraguay.

Algunos propagandistas del Gobierno han comenzado a lanzar mensajes para que los bolivianos se acostumbren a la idea de que en un Estado fallido se puede vivir, porque entran los dólares y hay productos de contrabando en todos los mercados.

La propuesta olvida algo esencial: el negocio del narcotráfico es excluyente de todas las demás actividades económicas. Barre con todas, como ocurre en Chapare, donde está prohibido cultivar otra cosa que no sea coca y donde la propiedad privada está sometida a la dictadura de los sindicatos.

Bolivia está ingresando a momentos de definición de su futuro, y dentro de sus planes está arrastrar al Perú en su aventura suicida, ahora que el narcoterrorismo tiene una propuesta para toda la región. Estemos más alertas que nunca, hasta la próxima semana mis amigos de Primera.

Mucho ruido político en una asonada que terminó engordando políticamente a Dina Boluarte

POCAS NUECES



Terroristas reciclados y mineros ilegales se quedaron con los crespos hechos.

El martes 17 de enero, la periodista cusqueña Karerina Bayona Olivera advirtió que estudiantes universitarios estaban siendo enviados en buses como ganado a la capital para enfrentarse a las fuerzas del orden, en lo que se había denominado pretensiosamente 'La Toma de Lima'.

'Los están enviando como carne de cañón y creo que son conscientes de eso, porque hemos visto dolorosas despedidas ayer en el caso de los universitarios. Se están despidiendo de sus propias familias, de sus compañeros, de sus madres, como si estuvieran yendo a la guerra', manifestó.

Y no se trataba de un hecho aislado, pues ese mismo martes 17 de enero, caravanas de camiones, buses, combis y automóviles iniciaron un amenazante recorrido a Lima: de Puno partieron pobladores aimaras, de Madre de Dios mineros ilegales y de Arequipa, Cusco, Huancavelica, Tacna y Ayacucho personajes de todo tipo.

La periodista Karerina Bayona advirtió: 'Estamos hablando de la Federación estudiantil de universitarios del Cusco que han salido de la Universidad San Antonio Abad. Recordemos que esta Federación ha albergado a personajes como Guido Bellido, señaló la mujer de prensa, poniendo el dedo sobre una llaga recién abierta.

Al día siguiente, el miércoles 18 de enero, los representantes de México y Brasil ante el Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA),

Otávio Brandelli y Luz Baños Rivas, abogaban por el apresado ex presidente Pedro Castillo Terrones y su fallido golpe de Estado del 7 de diciembre pasado.

Ese mismo día se supo que uno de los operadores de las revueltas era Antonio Melquíades Ponce Hilario (59), conocido por la policía como 'Camarada Melquiades', un terrorista de Sendero Luminoso que purgó condena de 18 años en el penal Castro Castro por volar torres de alta tensión y que fue acusado de asesinar al abogado Rodrigo Franco.

Ponce aún sigue en los atestados de la Dirección Contra el Terrorismo (Dircote) pues recientemente un testigo protegido lo acusó de realizar arengas a favor de SL junto a otras personas con escopetas, como señalan documentos policiales.

La presidenta Dina Ercilia Boluarte Zegarra (60), en tanto, participaba el miércoles 18 de enero en la Misa y Te Deum por el 488° aniversario de la fundación de Lima, como si nada pasara, cargando un fardo político de casi medio centenar de muertos en las revueltas de los días anteriores.

En la tarde de ese mismo día, la rectora de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM), Jeri Ramón, denunció que el congresista de Perú Democrático, Guillermo Bermejo, había acudido a esa casa de estudios con otros legisladores para azuzar a los manifestantes.

'No preveíamos que iban a llegar el congresista Guillermo Bermejo y otros congresistas a la universidad a azuzar e incentivar a los estudiantes. Ellos, como demócratas que representan al Estado, deberían medir todos los efectos', dijo la rectora de la universidad donde

pernoctó un grupo de manifestantes.

En la tarde del jueves 19, empezaron los desmanes, con los intentos fallidos de los revoltosos por tomar tres aeropuertos del interior del país. En Lima, se registró un incendio en un edificio del jirón Carabaya, en las inmediaciones de la Plaza San Martín.

A las 9:00 de la noche, la presidenta Dina Boluarte emitió un mensaje a la Nación, cuando aún no se disipaban los humos de las protestas y ella se perfilaba como la ganadora política:

'A los que están marchando, ¿quién los financia? porque no están trabajando. ¿Quién está manteniendo a sus familias? En sus protestas no hay ninguna agenda social que el país necesite. Sus protestas están al margen de la ley', expresó. (Cierre de edición: 13:25 del 20/01/23)

DINA DIXIT



La presidenta Dina Ercilia Boluarte Zegarra (60) emitió un mensaje a la Nación en la noche del jueves 19, en el que reconoció que un poder oculto estaba financiando las revueltas en todo el país. Este es un fragmento medular del discurso:

'A los que están marchando, ¿quién los financia? porque no están trabajando. ¿Quién

está manteniendo a sus familias? En sus protestas no hay ninguna agenda social que el país necesite. Sus protestas están al margen de la ley. Ustedes quieren quebrar el Estado de derecho, quieren generar caos y desorden para tomar el poder. Están equivocados. Yo no me voy a cansar de insistir en el diálogo'.



MONJE LOCO



CUSCO: KARERINA BAYONA

La periodista cusqueña Karerina Bayona Olivera advirtió el martes 17 de enero que un gremio de estudiantes universitarios salidos de la Universidad San Antonio Abad estaba fomentando el traslado de alumnos a Lima para alimentar la revuelta. Esto es, textualmente, lo que dijo:

‘Esta Federación ha albergado a personajes

como Guido Bellido. Entonces, es el mismo discurso que manejan. Hay un personaje muy cercano a Bellido que habla con la prensa local como si fuera un dirigente y es el señor Ruberio Monje. Él está dando directivas a los universitarios que tienen que ir a Lima, que se necesita una nueva Constitución y la renuncia de la presidenta Boluarte’.

BERMEJO



La rectora de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM), Jeri Ramón, denunció que el congresista de Perú Democrático, Guillermo Bermejo, acudió a esa casa de estudios en los días previos a la revuelta, acompañado de otros legisladores, con la finalidad de azuzar a los

manifestantes.

‘No preveíamos que iban a llegar el congresista Guillermo Bermejo y otros congresistas a la universidad, a azuzar e incentivar a los estudiantes. Ellos, como demócratas que representan al Estado, deberían medir todos los efectos’, refirió la autoridad universitaria en las horas previas a la marcha.

ALIAS DAVID



Rocío Leandro Melgar (a ‘camarada Cusi’, detenida en días pasados por la Policía, tiene como abogado defensor a Edwin Genovés Canchari, un personaje con un pasado similar dentro de Sendero Luminoso (SL), el movimiento terrorista que encabezó Abimael Guzmán Reynoso antes de ser capturado.

La Dirección contra el Terrorismo (Dircote) de la Policía Nacional informó que el letrado era conocido como el ‘camarada David’ y fue miembro del aparato militar de Sendero en el Callao. En 1993 fue capturado e internado en el penal Miguel Castro Castro, donde pasó a formar parte de la facción Solución Política, que era parte de SL.

LONDRES Y WASHINGTON



Las embajadas de los Estados Unidos y Reino Unido en nuestro país mostraron el jueves 19 de enero su preocupación por los hechos de violencia que vive el país a consecuencia de la pregonada ‘Toma de Lima’ que la Policía y el Ejército conjuraron.

‘La protesta que expresa demandas y preocupaciones legítimas debe ser pacífica. Hacemos un llamado a la calma y a evitar acciones que puedan generar

violencia’, señaló un comunicado de la sede diplomática norteamericana.

La embajada de Reino Unido dijo en otro comunicado: ‘Nos preocupa que este escalamiento de la violencia se pueda repetir en las protestas de hoy; es fundamental que las fuerzas del orden respeten los Derechos Humanos, el derecho a la protesta y protejan a la ciudadanía peruana; cumpliendo con el uso proporcional y legal de la fuerza’.

Movilización hacia Lima hizo reverberar romería de Alejandro Toledo en el año 2000

LA OTRA MARCHA



Fue denominada 'La Nueva Marcha de los Cuatro Suyos'

El martes 17 de enero, Jaime Antezana Rivera, especialista en temas de narcotráfico y terrorismo, publicó en el periódico digital El Buho de Arequipa un artículo que tituló

'La toma de Lima por los Cuatro Suyos', vinculando la reciente movilización hacia la capital con la que encabezó Alejandro Celestino Toledo Manrique (76) el 26, 27 y 28

de julio del año 2000.

'El 2000 se organizó una marcha hasta Lima llamada de los Cuatro Suyos contra la dictadura fujimorista. ¿Fue

realmente una marcha de los cuatro suyos? No hay duda, que fue masiva y removi6 aspectos de la identidad cultural del Perú. Alejandro Toledo, el 'cholo sano y sagrado' o 'Pachacútec' y los

temas de 'Río Santa' y 'Amor, amor', lo lideraba', escribió.

A 7 mil kilómetros de distancia, en California (Estados Unidos), Alejandro Celestino Toledo Manrique (76) mostró su satisfacción cuando se enteró de la analogía histórica que se pretendía hacer y en sus extravíos supuso que su problema de extradición-decretada por tres tribunales

norteamericanos-estaba solucionado.

Esto porque su suerte ha quedado en manos del secretario de Estado de los EE.UU., Antony John Blinken (60), quien en cualquier momento puede disponer que lo metan en un avión y lo despachen con viento de cola hacia el Perú, donde lo espera una celda en la Diroes, junto a

Alberto Fujimori y Pedro Castillo.

En Lima, el artículo de Antezana agregaba: 'Veintidós años después, entre el 17 y 19 de enero de 2023, se ha vuelto a convocar a una nueva marcha de los 'Cuatro Suyos'. Si bien al inicio la llamaron la marcha de las macroregiones a Lima, a medida que pasaron los días la llamaron de los 'Cuatro Suyos'.

'Esta nueva marcha de los suyos, a diferencia del 2000, que lo convocaron desde Lima, lo convocó los indígenas y mestizos de cinco zonas y/o regiones del sur andino: Andahuaylas (Apuímac), Juliaca (Puno), Huamanga (Ayacucho), Arequipa y Cusco', agregó.



EN LA MEMORIA



La 'Marcha de los Cuatro Suyos' fue una movilización popular realizada en el Perú los días 26, 27 y 28 de julio del año 2000 bajo el liderazgo de Alejandro Celestino Toledo Manrique y el soporte político de Carlos Ferrero Costa y David Waisman, líderes del partido político Perú Posible.

El motivo de esa marcha- que ahora pretende compararse con la impulsada contra el gobierno de Dina Ercilia Boluarte Zegarra (60)- fue la acusación de un fraude escandaloso que envolvió la tercera elección consecutiva de Alberto Kenya Fujimori Inamoto (84) como presidente del Perú.



CONTRA LEY DE SERVICIO CIVIL

Alistan marcha de los Cuatro Suyos

▶ Trabajadores estatales se concentrarán en Lima el 27 y 28 de julio y marcharán al Congreso en pleno mensaje presidencial.

▶ Hoy realizan jornada nacional de protesta en todo el país.

▶ POLÍTICA. 3



www.laprimera.pe

Superiora-1

El jueves 19 de enero reapareció en los medios la ex premier y aún congresista Betssy Chávez, para variar, con un discurso violentista y racista en el que ya nadie cree. La legisladora- que se mantuvo oculta después del pretendido golpe de Estado de Pedro Castillo- dijo a modo de advertencia que el número de policías en el Perú es de 144 mil efectivos, mientras que la población es considerablemente mayor. 'Si vamos a una protesta, vamos a ser superiores a la Policía, ¿y por ser superiores en cantidad y no tener armas de fuego vamos a permitir que nos maten? No podemos avalar que nos maten', dijo. Menos mal que nadie le cree.



Superiora-2

En su reaparición ante los medios, la ex premier y aún congresista Betssy Chávez ensayó el jueves 19 de enero una vieja técnica de desinformación, al señalar que no todos los manifestantes son terroristas. 'No por los infiltrados se puede decir que todas las regiones del sur son terroristas', señaló sin rubor alguno, al pedir que se separe la paja del trigo. La ex aliada de Pedro Castillo adelantó que no saldría a marchar porque después enfrentaría represalias en su contra. 'A mí me vigilan todo el tiempo, por eso tengo que contar con seguridad del Estado. Yo quisiera salir a marchar, pero lo que pasa es que si yo salgo me detienen por flagrancia'. Lo que pasa es que ni ahí la quieren.

Remojo-1

Se le acabó la paciencia al juez Jorge Ramírez Niño de Guzmán, quien el jueves 19 de enero dio al encarcelado ex presidente José Pedro Castillo Terrones (53) un plazo máximo de cinco días hábiles para que entregue el registro de visitas a la casa del pasaje Sarratea, en Breña, dentro de la demanda que planteó Jorge Lazarte, coordinador del movimiento Integridad. El periodo sobre el que el ex mandatario tacabambino deberá informar al magistrado va de octubre a noviembre de 2021, bajo apercibimiento de 'las medidas coercitivas prescritas en el artículo 27 del Nuevo Código Procesal Constitucional'. Sus pocas barbas están en remojo.



Remojo-2

Los abogados del ex presidente José Pedro Castillo Terrones (53) no saben qué hacer con la disposición dada por el juez Jorge Ramírez Niño de Guzmán para que cuente todo lo que sabe sobre los encapotados visitantes a la casa del pasaje Sarratea, en Breña. La resolución del Quinto Juzgado Constitucional de Lima señala que el ex gobernante encerrado en la Diroes deberá indicar los 'nombres y apellidos de los asistentes, documentos de identidad, fecha y hora de ingreso y motivo de visita, a favor del recurrente', con lo que se da por descontado que el ex mandatario empiece a cantar como un jilguero del Ande.



Limpia

En un pie se puso a bailar el miércoles 18 de enero la parlamentaria de Fuerza Popular, Martha Moyano Delgado, una vez que el Poder Judicial la absolvió en el proceso por difamación que planteó en su contra Jenny Romero Coro, conocida con el alias de 'Camarada Lucero'. En el 2019, el 27 Juzgado Penal de Lima condenó a Moyano y al director de la Federación Nacional de Víctimas, Gregory Gallegos, a dos años de pena privativa de libertad suspendida y al pago de 20 mil soles de reparación civil por haber declarado en una emisora radial que Romero Coro participó en el asesinato de María Elena Moyano, en 15 de febrero de 1992 en Villa El Salvador.



Prensa

Unos 17 hombres de prensa son los que en total resultaron heridos durante la trifulca que se armó el jueves 19 de enero en las manifestaciones violentas contra el gobierno de Dina Ercilia Boluarte Zegarra (60). El Colegio de Periodistas del Perú manifestó en un comunicado su completo rechazo a los cobardes ataques que sufrieron los periodistas Willy Nieva, Lourdes Paucar y otros tres miembros del equipo de prensa de América Televisión. Los ataques de parte de desadaptados y violentistas serán denunciados ante los organismos internacionales que cautelan las libertades de expresión.